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ACTA Nº 17/2010 
REUNIÃO ORDINÁRIA PÚBLICA DA CÂMARA  

 MUNICIPAL DE BORBA  
REALIZADA NO DIA 23 DE JUNHO DE 2010  

 
Aos vinte e três dias do mês de Junho do ano de dois mil e dez, no Salão 
Nobre dos Paços do Concelho, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal 
de Borba, com a presença dos senhores vereadores Humberto Luís Russo 
Ratado, Rosa Maria Basílio Véstia e Joaquim José Serra Silva, sob a 
Presidência do Senhor Presidente Ângelo João Guarda Verdades de Sá, 
Presidente da mesma Câmara. ------------------------------------------------------ 
Faltou à reunião o Senhor vereador Artur João Rebola Pombeiro por se 
encontrar doente. A falta foi colocada à consideração do restante executivo 
que aceitou a justificação.------------------------------------------------------------ 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Maria Alexandra 
Pereira Abelho Cordeiro, Assistente Técnica da Câmara Municipal de 
Borba.----------------------------------------------------------------------------------- 
 
Movimento Financeiro ------------------------------------------------------------- 

 
Esteve presente e foi distribuído o resumo de tesouraria do dia 22 de Junho 
de 2010, que acusou um total de disponibilidades de 1.480.800,78€ (um 
milhão quatrocentos e oitenta mil, oitocentos euros e setenta e oito 
cêntimos) ------------------------------------------------------------------------------ 
 
---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA— 
 
Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de Interesse para a Autarquia---------------- 
O Senhor Presidente declarou aberta a reunião e perguntou ao restante 
executivo se tinham algum assunto geral de interesse para a autarquia que 
pretendessem apresentar.------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor Vereador Humberto Ratado, informando o 
restante executivo de uma quebra de vidros no Pavilhão de Eventos 
provocado por pessoas de etnia cigana, cuja participação vai ser efectuada.- 
Seguidamente o Senhor vereador Humberto apresentou uma Tomada 
de Posição acerca do encerramento das escolas da rede pública do 
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ensino básico com menos de 21 alunos, que ficará anexa à presente acta 
dela fazendo parte integrante.------------------------------------------------------- 
A Tomada de Posição foi analisada pelo executivo e seguidamente o 
Senhor Presidente colocou-a à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, aprová-la e enviá-la para: Sr. Primeiro Ministro, Sra. 
Ministra da Educação, Sr. Presidente da Assembleia da República; Grupos 
Parlamentares da Assembleia da Republica, Sr. Director Regional da 
Educação do Alentejo e Comunicação Social.------------------------------------ 
Usou da palavra o Senhor vereador Joaquim Serra, que apresentou 
um Voto de Pesar pela morte do escritor José Saramago, que ficará 
anexa à presente acta, dela fazendo parte integrante. ---------------------------- 
O voto de pesar foi colocado à votação, tendo sido deliberado por 
unanimidade, a sua aprovação, bem como enviar as condolências à sua 
companheira e restante família. ---------------------------------------------------- 
 
Proposta de Alteração à Ordem do Dia----------------------------------------- 
 
O senhor Presidente, propôs que se fizesse uma alteração à ordem do dia 
para inclusão do seguinte ponto: “Alteração ao Projecto de Infra-
Estruturas do Loteamento Canos de Água Nova - Projecto de Águas e 
Águas Residuais”. Com a inclusão deste ponto, o ponto 2.4 (Actividades 
da Câmara) passa a ponto 2.5.-------------------------------------------------------
Seguidamente o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------------------------- 
 
--------------------PONTO 2. ORDEM DO DIA---------------------- 
 
A Ordem do dia passou a ser a seguinte:------------------------------------------ 
Ponto 2.1 – Alteração ao Alvará de Loteamento nº.1/85------------------------ 
Ponto 2.2 – Aprovação de Protocolos de Descentralização de 
Competências nas Juntas de Freguesia do Concelho: Matriz, S. 
Bartolomeu, Rio de Moinhos e Orada---------------------------------------------- 
Ponto 2.3  – Bolsas de Estudo para o ano lectivo 2009/2010 – Aditamento 
à deliberação camarária de 03 de Março de 2010-------------------------------- 
Ponto 2.4 – Alteração ao Projecto de Infra-Estruturas do Loteamento 
Canos de Água Nova - Projecto de Águas e Águas Residuais ----------------- 
Ponto 2.5 – Actividades da Câmara------------------------------------------------ 
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PONTO 2.1 – ALTERAÇÃO AO ALVARÁ DE 
LOTEAMENTO Nº.1/85--------------------------------- ------------- 
 
Para constituição do lote n.º 21 do Plano de Pormenor da Área de 
Intervenção Norte, publicado em na 2ª Série do Diário da República n.º 146 
de 30.07.2008, e de forma a dar cumprimento ao estabelecido na escritura 
de permuta de terrenos estabelecida entre este Município e o Sr. Francisco 
Dias Afonso, é necessário alterar o alvará de loteamento 1/85 uma vez que 
o Plano de Pormenor propõe a alteração do lote n.º 1.1 constituído por 
aquele alvará.-------------------------------------------------------------------------- 
Assim, no âmbito do Plano de Pormenor da Área de Intervenção Norte em 
eficácia, propõe-se a alteração do lote n.º 1.1 constituído pelo Alvará de 
Loteamento 1/85, com área de 603 m2, inscrito sob o artigo 2445 da 
Freguesia de Matriz e inscrito na Conservatória Predial de Borba sob o n.º 
00041/080185, que dará origem ao lote n.º21, e às seguintes áreas de 
cedência, conforme consta da tabela abaixo indicada e da planta em anexo: 
 

Área do 
Lote n.º 21 

Passeios Estacionamento Arruamento Zona 
Verde 

Total 

299.65 m2 44.72 m2 36.51 m2 101.50 m2 120.62 m2 603.00 m2 
 
De acordo com os pareceres técnicos e jurídicos, que se arquivam em pasta 
anexa como docs. nº 1,  foi dado cumprimento ao disposto no artigo 48º do 
RJUE na redacção fixada pela Lei 60/2007 de 04 de Setembro, pelo que se 
propôs a aprovação da referida alteração ao alvará de loteamento 1/85.  
 
O senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado por maioria com três votos a favor e uma abstenção a sua 
aprovação. Votaram a favor o senhor Presidente e os senhores Vereadores 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Vestia. Absteve-se o 
Senhor vereador Joaquim José Serra Silva. -------------------------------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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PONTO 2.2 – APROVAÇÃO DE PROTOCOLOS DE 
DESCENTRALIZAÇÃO DE COMPETÊNCIAS NAS 
JUNTAS DE FREGUESIA DO CONCELHO: MATRIZ, S. 
BARTOLOMEU, RIO DE MOINHOS E ORADA---------------  
 
A Câmara Municipal propôs delegar nas Juntas de Freguesia Matriz, S. 
Bartolomeu, Rio de Moinhos e Orada, a competência para a prática de um 
conjunto de actividades compreendidas no seu âmbito de competências e 
com incidência nas áreas descritas em cada um dos protocolos a celebrar 
com as referidas Juntas de Freguesia.---------------------------------------------- 
O senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado por maioria com três votos a favor e um voto contra a sua 
aprovação. Votaram a favor o senhor Presidente e os senhores Vereadores 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Vestia. Votou contra o 
senhor Vereador Joaquim José Serra Silva.--------------------------------------- 
Apresentaram declaração de voto e Senhor Presidente e os Senhores 
vereadores Joaquim José Serra Silva e Humberto Luís Russo Ratado.-------- 
Declaração de voto do Senhor vereador Joaquim Serra: “A proposta 
apresentada retira capacidade de intervenção e protagonismo às diferentes 
Juntas de Freguesia não respeita o princípio da subsidiariedade não 
contribui para uma maior afirmação das freguesias nem potencia um 
maior aproveitamento de recursos e capacidades que se poderiam traduzir 
em mais elevados critérios de eficiência e eficácia contribuindo para um 
maior e melhor serviço prestado às populações.--------------------------------- 
A proposta de Protocolo apresentada representa um retrocesso na 
descentralização para as freguesias do concelho de mais de 20 anos, ao 
mesmo tempo que diminui a consolidação da Democracia, ao reduzir o 
papel interveniente das freguesias e dos seus eleitos na identificação e 
resolução dos problemas das suas populações.---------------------------------- 
A proposta de protocolo apresentada nada refere quanto à transferência 
de competências para cobrança de taxas relativas a publicidade e 
ocupação da via publica pelo que se depreende não existir delegação de 
competências nesta matéria reduzindo ainda mais a autonomia financeira 
das Juntas de Freguesia. ------------------------------------------------------------ 
Existem Propostas de Delegação de Competências sem transferência a 
recursos financeiros como por exemplo :----------------------------------------- 
Conservação e limpeza de valetas, bermas e caminhos------------------------- 
(Freguesia de Rio de Moinhos e Freguesia de Orada)-------------------------- 
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Conservação e limpeza de ruas e passeios---------------------------------------- 
(Freguesia de Rio de Moinhos)----------------------------------------------------- 
Não estão definidos critérios objectivos relativamente aos recursos 
financeiros a transferir como por exemplo:--------------------------------------- 
Conservação e limpeza de ruas e passeios---------------------------------------- 
Rio de Moinhos – 0,0€ --------------------------------------------------------------- 
Orada – 2500€------------------------------------------------------------------------ 
S. Bartolomeu– 9600€ --------------------------------------------------------------- 
As propostas estão incompletas dentro das mesmas áreas o que vai gerar a 
interferência de mais de uma entidade nos mesmos espaços, como por 
exemplo:-------------------------------------------------------------------------------- 
Conservação de estabelecimentos de ensino - em que a caiação dos muros 
exteriores é da responsabilidade da Junta, mas o Edifício é da 
responsabilidade do Município, etc…---------------------------------------------- 
O mesmo se passa com espaços desportivos em que é delegada a 
manutenção e conservação de alguns e outros não, como por exemplo em 
Rio e Moinhos o caso do Campo de Futebol e do Polidesportivo, no caso 
da Orada não se sabe a que espaços desportivos se refere o Protocolo.----- 
Considerando que:-------------------------------------------------------------------- 
Estavam criadas condições para uma melhoria dos protocolos existentes; 
Estavam reunidas condições para uma maior aposta na descentralização e 
delegação de competências nas Juntas de Freguesia;--------------------------- 
E que a proposta de protocolo retira competências anteriormente 
delegadas e recursos financeiras para a que se mantêm, voto contra as 
propostas apresentadas porque elas são lesivas dos interesses das 
populações e das freguesias ------------------------------------------------------- 
Recomendo ao restante executivo que conjuntamente com os Presidentes 
de Junta, continuem a analisar a questão dos Protocolos visando uma 
maior e melhor eficaz descentralização”----------------------------------------- 
Declaração de voto do senhor Vereador Humberto Luís Russo Ratado:  
“Considerando que estes Protocolos foram devidamente negociados e 
ponderados entre as partes;--------------------------------------------------------- 
Considerando que houve uma reflexão das capacidades de cada entidade 
poder intervir nas descentralizações que já vinham sendo efectuadas desde 
sempre;--------------------------------------------------------------------------------- 
Considerando que, no que diz respeito à questão publicidade havia 
grandes desigualdades em todo o Município; havendo de certa forma 
“favorecimentos” em detrimento de outros Munícipes, uns pagavam outros 
não; ------------------------------------------------------------------------------------ 
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Considerando que há um trabalho conjunto das Autarquias na tentativa de 
resolver esse problema de uma vez por todas;------------------------------------ 
Considerando que houve articulação e compreensão no sentido de 
maximizarmos todos os recursos existentes e as capacidades para 
podermos responder da melhor maneira às responsabilidades que temos, o 
meu voto é favorável.----------------------------------------------------------------- 
Declaração de voto do senhor Presidente: “Vou votar favoravelmente, 
porque entendo que tudo o que está no Protocolo foi negociado com as 
Juntas de Freguesia, tudo o que foi retirado, foi retirado porque as Juntas 
de Freguesia reconhecem que não há capacidade para resolver esse tipo 
de problemas, isso não significa que não tenha sido também conversado, 
tendo em conta que este ano, primeiro ano de mandato, vai haver um 
acompanhamento dos protocolos e reuniões com os Presidentes de Junta 
com o objectivo de melhorar, uma vez que o objectivo quer da Câmara 
quer das Juntas de Freguesia é melhorar o atendimento às populações. No 
entanto, é bom que se diga também, que mesmo nas situações onde parece 
haver intervenção quer da Câmara Municipal quer da Junta de Freguesia 
efectivamente são áreas distintas e isso não tem em nossa opinião grande 
importância, porque o que é importante é que os serviços sejam feitos.”----
-------------------------------------------------- 
Ficará cópia dos referidos Protocolos arquivada em pasta anexa, como 
documento nº 2 ----------------------------------- 
 
PONTO 2.3  – BOLSAS DE ESTUDO PARA O ANO 
LECTIVO 2009/2010 – ADITAMENTO À DELIBERAÇÃO 
CAMARÁRIA DE 03 DE MARÇO DE 2010------------------- ---
----------------- 
 
Conforme foi aprovado em reunião de Câmara, realizada dia 03 de Março 
de 2010, ficou condicionada a atribuição da Bolsa de Estudo à candidata 
Liliana Cristina Palma Sapata, até que esta apresentasse os documentos 
em falta.--------------------------------------------------------------------------------
Visto que a mesma já entregou os documentos necessários, o Senhor 
vereador Humberto Ratado propôs que a Bolsa de Estudo passe a ser 
atribuída a título definitivo .-------------------------------------------------------
Seguidamente o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado por unanimidade a sua aprovação. -------------------------
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-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 

PONTO 2.4 – ALTERAÇÃO AO PROJECTO DE INFRA-
ESTRUTURAS DO LOTEAMENTO CANOS DE ÁGUA 
NOVA - PROJECTO DE ÁGUAS E ÁGUAS RESIDUAIS ---- 
 

De acordo com informação técnica, que se arquiva em pasta anexa como 
documento nº.3, a alteração ao projecto supra identificado encontra-se 
devidamente instruída e o termo de responsabilidade encontra-se em 
conformidade com o artigo 10º do Decreto Lei 555/99 de 16 de Dezembro 
na redacção dada pela Lei 60/2007 de 04 de Setembro. ------------------------
Face ao exposto, o Senhor Presidente propôs a aprovação da alteração 
ao projecto de infra-estruturas. --------------------------------------------------
Seguidamente o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado por unanimidade a sua aprovação.------------------------- 
 

PONTO 2.5– ACTIVIDADES DA CÂMARA------------------- -- 
 
Despachos elaborados ao abrigo da delegação de competências da 
Câmara Municipal no Presidente da Câmara--------------------------------- 

. Ao abrigo do nº.3 do artº.65º da Lei nº.169/99 de 18 de Setembro, 
alterada pela Lei nº.5-A/2002 de 11 de Janeiro, o Senhor Presidente 
informou o restante executivo sobre os assuntos aprovados por despacho ao 
abrigo da delegação de competências da Câmara Municipal no Presidente 
da Câmara, em 04 de Novembro de 2009, tendo apresentado listagem com 
relação de processos de obras particulares (que se arquiva em pasta anexa) 
durante o período de 04/06/10 a 18/06/10.-------------------------------- 
 
O Senhor Presidente informou que, para além das actividades normais 
de funcionamento e gestão, desde a última reunião de Câmara 
participou: ---------------------------------------------------------------------------- 
 

� Reunião em Badajoz da EURO ACE com organismos portugueses e 
espanhóis que tratam do INTERREG onde o senhor Presidente 
esteve em representação da AECT Guadiana; ---------------------------- 

� Reunião na Câmara de Borba sobre o SAMA; --------------------------- 
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� Reunião da Comissão de Acompanhamento do Inalentejo;------------- 
 
 
 
Como o senhor Vereador Artur Pombeiro não esteve presente na 
reunião, o Senhor Presidente, no âmbito dos pelouros atribuídos ao 
Vereador Artur, informou o seguinte:------------------------------------------ 
 

� Continuação dos trabalhos no rés do chão do Edifício da Câmara 
(Bar e Balcão Único);-------------------------------------------------------- 

� Continuação da ceifa de ervas na berma das estradas por parte dos 
Sapadores Florestais;--------------------------------------------------------- 

� Continuação dos trabalhos na Estrada da Esteveira --------------------- 
 

O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:----------------------------------------------- 
 

� Representação no aniversário da Associação de Reformados; --------- 
� Reunião na Direcção Regional de Educação do Alentejo, com o 

senhor Secretário de Estado e outros municípios do Distrito de Évora 
sobre a Resolução do Conselho de Ministro nº 44/2010, que se falou 
no Período de Antes da Ordem do Dia; ----------------------------------- 

� Reunião da Plataforma Territorial Supra-Concelhia em Vila Viçosa, 
no âmbito das Redes Sociais; ----------------------------------------------- 

� Reunião com a nova Direcção do Sport Clube Borbense; -------------- 
� Lançamento do projecto “Reler”, onde se pretende a dinamização do 

projecto através da reutilização dos manuais escolares entre o 5º e o 
9º ano de escolaridade; ------------------------------------------------------ 

� Definição do Programa “Noites de Verão”; ------------------------------ 
� Apoio à Semana da Juventude; --------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------- 
Antes de dar a reunião por encerrada o Senhor Presidente procedeu à 
leitura das deliberações aprovadas em minuta, que foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 

---------------------------ENCERRAMENTO------------ -------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Senhor Presidente deu a reunião por 
encerrada, pelas doze horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente 
acta, composta por nove páginas, que por ele vai ser assinada e por mim 
Maria Alexandra Pereira Abelho Cordeiro, Assistente Técnica que a 
redigi.----------------------------------------------------------------------------------- 


